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2017 年 6 月 26 日，时速高
达 350 公里的“复兴号”高铁列
车正式在京沪高铁线上开跑，作
为青年列车长中的杰出代表，毛
雯、毛静也开始在“复兴号”上
执乘。

虽然已经在火车上工作了
十年，但执乘“复兴号”列车还
是让姐妹俩很兴奋，说起“复兴
号”的各种先进设计也是如数家
珍：2007 年刚工作时的“和谐
号”是二型车，只有一头一尾有
电源插座，后来的一型车三节一
等座有插座；再后来的CRH380B
车型每排座位只有一个插头式
的插座；现在的“复兴号”每排

有两个插座，而且既有插头又有
USB接口，可以满足更多旅客的
需求。

毛雯说，作为列车长，查验
车票是她们的一项重要工作，

“以前需要每个座位一一查过
去，现在‘复兴号’上有席位灯，
哪个座位卖出去了哪个没卖出
去凭席位灯就可以看出来，只要
有针对性地去查空座位就行，既
大大减少了我们的工作量，也避
免了打扰旅客。而且查票的时
候不再是手写登记，用手持终端
查询一下就可以。”

由于运行速度较快，出于安
全考虑高铁动车组列车上不再

提供餐料制作服务，取而代之的
是加工制作好的冷链饭和大容
量的冰箱、保温箱、微波炉等储
存加热设备。在毛雯毛静看来，
列车WiFi和扫码点餐服务的推
出，是铁路服务的又一大跨越，

“以前旅客吃饭需要到餐车或等
小推车，现在只要扫一下座位上
的二维码，就可以轻松点餐，而
且如果想要保洁人员收一下垃
圾或者想补票，也都可以通过二
维码搞定。”

列车的设施和服务在不断
提升，旅客的出行习惯也悄然发
生着变化。毛雯毛静感叹，如今
的旅客和十年前已大不一样了：

以前的旅客更愿意选二等座，而
现在愿意选商务座的旅客越来
越多；以前旅客在车上问的问题
大多是厕所在哪里、几点到站，
现在这些问题几乎都不问了，旅
客问得更多的是车上的WiFi；以
前旅客习惯在车上吃瓜子、聊
天、织毛衣，现在更多的是拍视
频、看剧、电脑办公；以前的车厢
总是很嘈杂，现在旅客越来越注
重车厢安静……

如今，同为列车长的毛雯毛
静已经很少能在同一趟车上执
乘，有时遇到排班正好颠倒，两
人一个月都见不着面，但这么多
年的默契，使得两人在工作中都

出类拔萃。毛雯是 2015-2016
年度上海客运段优秀团员、2017
年度上海局集团有限公司先进
生产工作者，毛静是全国铁路总
工会“火车头奖章”获得者、2017
年度上海局集团有限公司“最美
上铁人”。

当年同一批录取的乘务员
中很多已经辞职或转行，但毛雯
毛静仍愿意在列车上坚守：“我
们19岁第一天进单位时，就说
要在这个岗位上干一辈子，当时
把领导都吓了一跳。现在十多
年过去了，这个想法仍没有改
变，作为铁路乘务员，现在应该
是最好的时代。”

从烧煤的绿皮车到冬暖夏凉的新型空调车，再到时速200公里 的动车和如今可扫码叫餐的高铁

两代列车员在平凡的岗位上见 证中国铁路的跨越式发展

上世纪90年代初，五岁的
双胞胎姐妹花毛雯、毛静跟着
家人乘火车去武夷山姨婆家探
亲。在硬卧车厢，好动的毛雯
踩着梯子去跟上铺的旅客开玩
笑，结果被对方逗乐后人往后
一仰就从梯子上摔了下来，千
钧一发之际，边凳上的一个旅
客一把抱住了她。十几年后，
毛雯、毛静成了首批“和谐号”
动车组列车乘务员。

2007年1月，在服装设计
学校读书的毛雯、毛静即将毕
业，恰逢铁路有列车乘务员招
聘，老师帮忙报名后，姐妹俩经
过考核双双被录取。毛雯、毛
静后来才知道，她们这批乘务
员是铁路部门为“和谐号”动车
组所做的乘务储备。

2007年4月18日，随着铁
路第六次大提速，时速达每小
时200公里的“和谐号”动车组
列车首次开行，毛雯、毛静又双
双成为动车组乘务员。“当时真
的觉得是至高无上的荣誉”。
毛静说道。

“和谐号”动车组列车试运
行之初，只是在沪杭线开行，姐
妹俩天天一起上班，觉得一切
都是那么新奇。“我们早晨4点
多就起来跑车，在沪杭之间往

返，一天能跑六七个单程。”毛
静说，当时一个乘务员管一节
车厢，单号车厢有厕所，双号车
厢有饮水机，由于没有保洁员，
列车到站后转椅子、收垃圾、擦
镜子、换桶装水这些工作都是
由乘务员负责。“刚上班时，我
不了解工作的强度，穿了双坡
跟的皮鞋，结果两天下来脚都
肿了，下班后回家我是脱了鞋
爬到6楼的。”

尽管工作不轻松，但姐妹
俩每天上班都很有劲。而两个
人几乎一模一样的面容，工作
中也会不时带来点小插曲。“当
时3个实习生一个组，我们俩在
同一个组，虽然组里的人知道
我俩是双胞胎，但旅客不知道，
所以经常有旅客纳闷这个乘务
员走路怎么这么快，明明刚在
那个车厢见过，怎么转眼就到
了这个车厢。”毛雯笑着说，甚
至有一个逃票的旅客被“吓”到
了，乖乖补了票。

与之前的绿皮车、红皮车
相比，动车组列车的座椅有了
变化，可以保证旅客能按照列
车前进的方向就坐。因此，每
次列车到达终点需要折返的时
候，乘务员还需要将椅子转
向。毛雯说，刚开始，终到后大

家既要收拾垃圾又要转椅子，
速度比较慢，有时还要相互帮
忙才能按时完成。“后来师傅教
我们，想要速度快是有窍门的，
比如，先走一遍车厢把垃圾收
好，回来时再把这一排的椅子
统一转完，这样每个来回都不
空趟，效率就能高出很多。”毛
雯说，很快大家到站的作业速
度就越来越快，还会经常在一
起比赛谁更快，“感觉每天上班
特别好玩。”

除了座椅，动车上的洗手
台、卫生间等很多设施都有了
飞跃式变化。毛雯至今记得，
起初有的旅客面对洗手台感应
式的龙头不知所措，还有的旅
客习惯了普速列车的人工开关
门作业方式，在列车到站后会
喊：“怎么没有乘务员来开门？”

“那时候旅客对于动车组还是
很好奇的，觉得车上宽敞、干
净，很先进。”

此后，随着动车组列车在
越来越多线路上开跑，毛雯毛
静工作的线路也不再局限在沪
杭线，而她们也经历了各种不
同车型的历练，“所有动车车型
我们都做过。”2010年初，毛静
成为列车长，当年年底，毛雯也
通过了列车长的考核。

随着沪港列车不再设售货员，张
弛转岗为乘务员，并于2014年
经过层层选拔考取成为列车
长。2014年12月10日起，T99/
100次沪港列车改为直达特快，
车次改为Z99/100次。

2018年9月23日，随着广深
港高铁香港段正式运营，上海虹桥
至香港西九龙G99/100次高铁正
式开行，沪港两地进入高铁时代，
全程运行时间仅需8小时17分
钟。沪港高铁开行后，沪港之间

的Z99/100次列车仍继续开行，张
弛也继续以列车长的身份继续着
他的沪港情缘。高铁开通了，沪
港普通列车的客流会不会减少？
张弛信心十足地说：“不会的，我们
列车有一批忠实的旅客！”

从青葱小伙到几近不惑，20
年来，张弛见证了沪港列车车型
的更新换代，见证了验关方式的
改进，也见证了沪港两地旅客携
带物品的变迁。“过去经常坐这趟
列车的主要是往返两地探亲的旅

客，现在主要是到香港旅游的旅
客。过去从上海到香港探亲的旅
客，大多带一些生鲜食品，把上海
的马兰头、百叶结带给香港亲人
尝鲜；从香港到上海的旅客大多
带化妆品、电子产品。如今，两地
的生活用品并没有那么大差异
了，旅客的行李箱越来越小，带的
东西也越来越少。”

自己最好的年华都在沪港
列车上度过，张弛说他会继续坚
守：“沪港（车队）在，我在！”

动车时代

“双胞胎”姐妹花乘务员三年成长为列车长

高铁时代

“复兴号”列车上的WiFi和扫码点餐成为旅客最常咨询问题
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